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В области внутри партийной ра
боты перед вами стояла вадачи 
дальнейшего укрепления в сплоче
ния партийных рядов, а также— 
опгавпзапио!

ков, что мы имеем вполне доста
точное обеспечение партийного ру
ководства в профсоюзах Белоруссии 
через постоянно работающих в них 
работников.

Что касается партийного стажа 
руководящих профессиональных ра
ботников, то и в атом отношении 
мы имеем положение удовлетвори
тельное. Примерно, по центральным 
и окружным аппаратам, 
ботвиков с партийным стажем до 
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что у вас в прошлом году было пе 
очень-то благополучно в смысле 
поднятия активности среди батра
чества: процент батрачества в со
ставе сельсоветов тогда понизился. 
Осповвая группа в составе с.-с. 
была группа середняцкая. 11а мар
товском пленуме мы формулировали, 
что левый фланг середняков и пра

вый фланг бедняков (слова «правый 
фланг бедняков» берутся в понятии, 
определяющем имущественное поло
жение) являлись основным актив
ным элементом, который вошел и 
в состав сельсоветов.

Нас интересует вопрос о работе 
комиссий с.-с., ибо это также мас
совые организации, Через которые 
все большие слои трудящегося кре
стьянства привлекаются к государ
ственному строительству. Прежде 
всего я оговариваюсь, что тут мы, 
в отличие от секций горсоветов име
ем цифровые сведения. Примерно, 

! по 870 сельсоветам вовлечено в 
среднем от 15 до 20! комиссии 20.412 чел., при чем, в 

. * (этом числе—7453 чел.—не члены 
В последнее время I сельсоветов. Тут, товарищи, дело

что эти группы пока не пужны 
нужно ограничиться собрапием бед
ноты. Потом уже я договорился с 
товарищами из отдольпых округов 
о том, что эти группы нужно во
здать, в частности, договорился о 
товарищами из Бобруйска, что нуж- 
по, хотя бы в виде опыта, создать 
группы бедноты в составе выбор
ных органов: в одном районе прж 
сельсовете, в другом—при комите
те взаимопомощи и т. д. и посмо
треть, что из этого выйдет. До сих 
пор, к большому сожалению, т. т. 
бббруйчане никаких сведений не да
ли об этом опыте. Должен сказать, 
что в последнее время были специ
альные указания ЦК ВКП(б) о со
здании групп бедноты в составе 
выборных органов. Цифры нам го
ворят, что эта работа у нас дале
ко не закопчена, даже во многих 
местах чуть-чуть только начинается.Я 
считаю, что это основной организа
ционный вопрос, разрешив который, 
мы можем закрепить работу партии 
среди бедноты. Нужно в этом отно
шении в дальнейшем сильнее под
нажать, не бояться. Иначе, видйта- 
ли, дело доходит до того, что в од
ном из округов секретарь райкома 
не проводит собраний бедноты, не. 
создает групп бедноты, а в отчете 
пишет, что работа среди бедноты 
проводится. В чем же дело? Дело в 
том, что формально знают, что есть 
решеиие ЦК ВКП(б), есть ’ оконча
тельные указания о работе с бед
нотой и о созданий групп бедноты, 
но в голову это кое-кому никак пе 
укладывается, он никакой работы 
не проводит, а партию обманыва
ет, говорит, что работу среди бед
ноты проводит. В этом отношении 
нужно во что бы то ни стало ра
боту по созданию групп бедно
ты провести, ибо без этой ра
боты та экономическая помощь и 
та экономическая работа, которая 
партией проводится (а успехимы в 
этом отношении уже имеем, если 
иметь ввиду те льготы, которые мы 
предоставляем бедноте, специальные 
фонды кредитов, кое-что делаем так
же ио созданию фондов коопериро
вания), нс будет игтп впрок и не 
будет углубляться, ибо организаци
онно в этой работе мы еще хрома
ем. Я считаю центром внимания ра
боты среди бедноты—закрепление 
организационной работы, конечн», 
углубляя и расширяя начатую эко
номическую работу.

Я не буду оглашать сводок о со
стоянии групп бедиоты в отдельных 
округах, по скажу вообще, что нц 
один округ пе может похвалиться 
полным проведением в жизнь ука
заний ЦК ВКП(б) о создании групп 
бедноты.

Что касается работы среди 
трачества, то вы знаете, что 
вопрос в прошлом году у пас 
больным. II до сих пор он являет
ся не ахти здоровым, в том отно
шении, что активность батрачества 
до сих пор в ряде мест еще от
стает от активности прочих слоев 
деревни. Это положение обращает 
на себя внимание партии и требу
ет более серьезного подхода к этому 
вопросу. Кое-какие достижения в 
этом отношении мы имеем. Паш со
юз Рабземлеса имеет достижения в 
смысле учета батрачества, в смы
сле вовлечения в союз, по и толь
ко. Батраков по БССР сейчас 22.103 
чел., в то время как в прошлом 
году Рабземлесом было учтено толь
ко 17.000 чел. За год имеем, т. о., 
достижения. Но это, по-моему, не
достаточно; придется, наряду с 
улучшением учетной работы союза, 
во что бы тони стало усилить и ра
боту по поднятию политической ак- 

. тнвности батраков.
Остановлюсь на вопросе о ноопа 

рации в деревне только с точки 
зрения ее общественной роли, не 
говоря об ее экономической работе. 
Мы имеем здесь усиление работы 
наших кооперативных центров пе 
кооперированию населения. Это уси- 

, ленив выражается в том, чго, па-, 
пример, по линии потребкооперации 

[ наД5 декабря 26 года мы имеем 
• 38 проц, крестьянских хозяйств

ЙйГПерировапными, по липин сель-
хозкооперации мы
крестьянских хозяйств. II в
в другом случае этого
это должны записать, 
за год проделана
та, ибо в прошлом году было коопе
рировано: по 
—25,6 процента, 
операции—15,7 проц. Через коопе
ративные органы мы втягиваем из
вестную часть крестьянского актива
в работу по экономическому стро
ительству. Конкретно это выража
ется в том, что членов правлений
и ревизионных комиссий 
операции мы 
чел. Актив

Членов лавочных 
имеем 3507 чел. (в том числе и 
лавочных комиссии ЦРК). Как ви
дите, через кооперацию, как одну 
из массовых и в то же время ос
новных общественных организаций 
в деревне, мы также вовлекаем боль
шое количество беспартийного кресть
янского актива в общую работу по 
хозяйственному строительству.

> Почему слабо кооперируются кре
стьяне? Я считаю, что причина

■ этому не только то, что мы еще ве
везде и всюду наладили работу ко
операции, ибо крестьян можно ко
оперировать только примерами хо
рошей работы наших кооператив
ных обществ и товариществ, но я
отношу это частично и к тому об
стоятельству, что в Белоруссии ко
оперативные традиции слишком мо-

■ слоев рабочих в управление произ
водством и помощи улучшения ра
боты производственных предприятий,
играют производственные сове
щания. Важность хорошей поста
новки работы производственных со-

: вещаний не требует особых поясне
ний, это уже всякому известно. 
Тут дело так обстоит: всего насчи
тывалось по Белоруссии в 1926 г. 
700 производственных совещаний 
и экономкомиссий, с количеством 
членов (не считая членов фабзавко- 
мов)—2.756 чел. Цифра приличная. 
При этом— из них женщин—257, 
коммунистов—442 чел. и членов 
комсомола—91,— цифры как-будто 
порядочные и говорят о том, что 
производственные совещания все 
дальше и больше привлекают более 
широкие слои рабочих к работе и 
управлению работой всего предпри
ятия. -^-5-

Нужпо еще добавить, что в ра
боте производственных совещаний 
участвует. в < 
проц, общего количества рабочих' этом числе—7453 чел.—не 
предприятий, 

производственные совещания начали ' начинает налаживаться, признаки 
собираться регулярно. К великому- 
сожалению, не везде налажены нор
мальные отношения между хозяй
ственниками, администрацией и про
изводственным совещанием. На этот 
счет было дано ряд деректнв со 
стороны ЦК поело специального) 
обследования по линии ЦКК работы ■ 
производственных совещаний. Эти1 
директивы касались, главным обра
зом, использования тех предложений, 
которые выдвигают рабочие па, про
изводственных совещаниях, с точки 
зрения улучшения производства его 
рационализации и т д.

Далее, у пас имеется еще такая 
рабочая массовая организация, как 
рабочая кооперация, через кото
рую мы также можем привлекать 
рабочих к хозяйственной работе. Я 
не намерен останавливаться па по
ложении и работе рабочей коопера
ции, но должен сказать, что по 
этой линия, т. е. по линии вовлечения 
через кооперативные комиссии бес
партийных рабочих в работу и кон
троль над работой рабочей коопера
ции втянуто 658 чел. (по 7 ЦРК). 
Мало, но, до последнего года лавоч
ные комиссии, где рабочие, непо
средственно от производства про
веряют работу своего рабочего ко
оператива, нормально не работали. 
Только в последний год комиссии 
при каждом ЦРК собирались в год 
раза по 3-5. Эти цифры меняют 
картину работы комиссий и гово
рят, что успех в улучшении этой 
работы имеется, но работу лавоч
ных комиссий надо в дальнейшем 
обязательно усилить, ибо через пих 
рабочие привлекаются к вопросам 
хозяйственного строительства и, 
главным образом,—к работе рабо
чей кооперации, которая должна 
содействовать; улучшению матери
ального положения рабочих, увели
чению реального значения заработ
ной платы. —«-*

В последнее время у пас разви
вается еще жилищно-строительная 
кооперация, при чем, общий состав 
ее пайщиков определяется цифрой— 
8.912 человек. По строительной 
кооперации кооперирование идет го
раздо медленнее, чем по арендно
жилищной. Если в арендно-жнлищ- 
вой кооперации всего 7.400 пай
щиков, то в строительной—всего 
1.512 человек—слабо развита ра
бота ио вовлечению рабочих в жи- 
лнщно - строительную кооперацию. 
При этом, если говорить о работе 
жилищной кооперации, то эта ра
бота до сих пор пока не является 
агитатором кооперирования всех 

I слоев рабочих. Есть еще целый ряд 
неясных отрицательных моментов в | 
ее работе, которые заставляют на
стораживаться рабочих перед тем, 
как итти в жилищную кооперацию. 
К ним относятся: неразработанность 
до сих пор вопроса о формах жи
лищного строительства, о типе ра
бочих жилищ и т. п. Я видел тут 
записку, поданную одним из деле
гатов съезда по докладу тов. Кри
вицкого/где пишут: «как объяснить, 
что с одной стороны жилищная ко-

■ операция строит, а с другой—
вслед за строительством, это стро-

I ительство разваливается?». Повиди-

• профорганизации в деле учета ока
зались на высоте положения.

I Разрешите остановиться на рабо- 
: те среди рабочих частных пред

приятий. Работа партии и профсо- 
. юзов среди рабочих частных пред

приятий занимала в ЦК должное 
место. ЦК поставил себе задачей 
произвести специальное обследова
ние как постановки работы, так и 
положения этой категории рабочих. 
По обследованию специальной ко
миссией ЦК мы обнаружили, 
первых, что условия работы как 
профсоюзов, так и партии на част
ных предприятиях гораздо сложпее, 
чем условия работы среди рабочих 
государственных и кооперативных 
предприятий. Причины этого заклю
чаются в том, что эти предприя
тия слишком разбросаны, имеют 
малочисленный состав рабочих, охва
тить работу среди рабочих частных 
предприятий организационно гораз
до труднее.

Надо еще принять во внимание, 
что стремление частных хозяев за
ключается в постояных попытках 
привлечь на свою сторону основной ■ 
кадр квалифицированных рабочих, 
профсозиый актив и, путем различ
ного рода мелких подачек отдель
ным рабочим, привлечь часть рабо
чих па свою сторону и, этим са
мым, умалить их правовые нормы, 
умалить те привиллегии и нрава, 
которые рабочими достигнуты в ре
зультате Октябрьских завоеваний и 
которые охраняются советскими за- , 
конами. Это, в свою очередь, ослож; 
няет работу. Но что мы имеем в
результате тех поручений, которые 
Бюро ЦК дало профессиональным 
организациям, по усилению защи
ты интересов рабочих частных пред
приятий? Мы имеем за отчетный 
период усиление организованности 
этих рабочих. Эта организованность 
выражается теперь цифрой око
ло 12.000 членов профсоюзов, что 
составляет к общему числу всех , 
членов профсоюзов 7,5 процен
та. Конечно, процент рабо
чих частных предприятий, вовле
ченных в профсоюзы, меньше, чем 
на государственных—там мы имеем 1 
96 проц., а тут 70-80 проц. При
чина этой слабой организованности 
еще заключается и в том, что мел
кие предприятия, где работает мень
ше 5 чел., профсоюзами часто даже не 
учитываются. Эго очень плохо, и 
нам в дальнейшем придется поста
вить осповиой задачей профработы 
среди рабочих частных предприятий, 
чтобы профсоюзы спустились до са
мого низа, даже туда, где работает 
один-два рабомих. Профсоюзы могут 
очень много помочь рабочим част
ных предприятий, главным образом, 
по линии защиты правовых, мате
риальных интересов рабочих, по ли 
вии охраны труда и т. д.

Товарищи, я хочу еще остано
виться на работа горсоветов, пе 
только потому, что и горсовет яв
ляется таким органом, через кото
рый партия втягивает широкие 
слои рабочих в дело хозяйственного 
и культурного строительства, но и 
потому, что горсозеты это основ
ной орган диктатуры пролета
риата, где рабочий не только учит
ся управлять государством и всем 
социалистическим строительством, 
но и осуществляет фактически свою 
диктатуру в отношении всех слоев 
населения. Я пе буду подробно ос
танавливаться на состоянии работы 
горсоветов, а только скажу о том. 
сколько вовлечено в повседнев
ную практическую работу горсове
тов рабочих. Цифры, которые у'нас 
имеются, говорят следующее. Всего 
избрано в состав горсоветов 
чел. Я хотел проследить, сколько! 
втянуто рабочих на членов <ор 
сове га в работу секций горсоветов, 
ибо работа секции горсовета имеет 
целью ве только проработку ряда 
вопросов, по и втягивание наиболее 
широких слоев рабочих в работупо 
государственному строительству. К 
сожалению, соответствующие органы 
которым надлежит это ведать, не да
ли мне этих цифр, потому что у 
них самих ест этих цифр, и об э том 
приходится им напомнить на съезде, 
чтобы они знали сколько в горсо
ветах, в секциях их работает рабо
чих и, главным образом, не членов 
горсовета. Таких цифр пока нет. 
Это плохо.

Я не говорю о работе самих сек
ций горсоветов, это в мою прямую 
задачу не входит, но все-таки дол
жен сказать, что не при всех гор
советах на территории Белоруссии 
работа секций налажена. На это 
придется обратить серьезнейшее вни
мание, ибо это важнейший основ
ной орган втягивания рабочих масс 
в государственное строительство.

Огромную роль, с точки зрения

I

во-стажем с
скрепления пра-|1Э17 до 1931 г,—44 чел., дальше

Если мы
67 членов 

профсоюз- 
окр.) на

юго загп*п,₽ння ппа- I
кт и ческой работы ячеек на местах. ИЛуТ ИЛадшпе возрасты, 
улучшения качества партпйпо-во-1 имеем из общего числа 

гелыюй работы 
щего политического 
широких парти&вых

Параду с ростом 
активности в городе 
поставили также задачу о 
дикости подпития политического 
уровна среди парти 
11ЫМ образом нами ставился вопрос 
о политграмоте, об элементарной 
политической учебе, ибо иоднлтие 
политической актпвпости среди ра
бочего класса во может быть про
ведено, если наши парторганизации 
б\дуТ ОТСТАВАТЬ В СВОИХ ЗНАНИЯХ, 
они должны все больше поднимать 
свой политический уровень, для то* 
го» чтобы правильно руководить 
всей поднимающейся обществсн-

льио направлять ее 
|у. Все эти задачи, 
>сд собой ставили, 
силения руководства: 
организациями, че-1 

связывается с

ЛИТ»

и I

I

партии, работающих в 
вых органах (центр, и 
руководящей работе—44 человека

21 года и 6 человексо стажем до 
со стажем до Октября, то это поло- 

иёобхо- |жепне—хорошее. В наших услови
ях мы ве можем желать лучшего, 

кйвыхмасс Глав-1 иб° У нас нет достаточного кадра 
] работников с высоким партийным 
I стажем. Если судить по социально- 
I му положению, то и здесь положе- 
I ние удовлетворительное: из всех 
| центральных руководящих профра
ботников (45 чел.) мы имеем 33 
; чел. по социальному положению — 
! рабочих. Орабочение руководящих 
I кадров профсоюзов в дальнейшем 
' почтя не требует поправок. В ое- 
: ружных органах из 23-х человек 
1 руководящего состава—17 чел. ра- 
| бочих. Процент опять хороший. Все

го рабочих нз 68 чел. руководящих 
I центр, и окр. профработников мы 
1 имеем таким образом 50 человек. 

По социальному положению руко 
I водящий состав профсоюзов мы по- 
! добрали хороший, это мы можем 
I отметить.

Нужно сказать и о нацпональ- 
I ном составе паших руководящих 
I профоргапов. Пэ директиве ЦК 

КП (б) Б, профсоюзы перед собой ста- 
I вили задачу усиления белорусеиза- 
ции в своих аппаратах. Какие мы 

| здесь имеем итоги? Мы видим, что, 
[ начиная от центральных органов и 
I кончая фабзавместкомамн, если в 
прошлом году было в их составе 
50 проц, белоруссов, то в этом го
ду мы имеем 54 (цифры беру ок
ругленные, без десятых долей). Та
ким образом, вовлечение в руково
дящие органы работников основной 
национальности — белоруссов идет 
все дальше и больше. Нельзя ска
зать, что достижения здесь совсем 

[ хорошие, но веуклопный курс на 
вовлечепие в руководящие органы 
работников коренной национально
сти имееся на лицо. „

Теперь разрешите сказать отно
сительно обновления руководящего 

I кадра профессионалистов. К сожа
лению, у меня имеются лишь об
щие цифры, говорящие об обновле- 

| ни и не только центрального и 
окружного составов, но всех проф- 
органов вместе, вплоть до фабзав- 
месткомов, хотя нужно бы было 
центральные и окружные органы 
выделить особо.

В общем итоге мы имеем обно
вление профессиональных органов 
приблизительно на 58 проц. Курс 
партии здесь заключался в том, 
чтобы имеющиеся кадры руководя
щих профессиональных работников 
все больше и больше пополнять но
выми слоями, новыми людьми, что
бы постепенно все большие слои 
втягивать в руководящие кадры. В 
этом отношении директива партии 
профсоюзам выполнепа.

I Как дело обстоит с профессп- 
, он.аьным активом? Я должен ска 

зать, что через профсоюзы из ра
бочего класса мы уже по суще
ству выковали, довольно прилич
ный количественно, актив. Этот 
актив сейчас измеряется по всем 

I руководящим органам профсоюзов в
• 8.400 человек (идет речь о тех
товарищах, которые вообще втяну
ты в активную профработу).

Конечно, такой отряд действи
тельно может связывать и связы
вает партию с рабочим классом. В' ] 
этом отношении мы также имеем, < 
по моему, приличные достижения, ; 
причем надо сказать, что этот кадр , 
все больше и больше пополняется 

Прежде чем сообщить вам циф
ры, характеризующие состояние < 
профактива в железнодорожных про
фессиональных организациях, ко
торые я хочу огласить отдельно, я 
должен сделать маленькую оговорку 
о том, что железнодорожные орга- 
нпзацни представили мне матери
алы более точно указывающие на 
количество актива, работающего 
среди железнодорожных рабочих (не 
к стыду будь сказано остальным 

| нашим профессионалистам). Какое 
I же положение мы имеем с активом 
I железнодорожных профсоюзных ор- 
| гапов? Если на 1 января 1925 г. 
| все.х членов месткомов и др. орга
нов было 310 человек, то на 1-ое 
октября 1926 г. их стало 887 че-

* ловек—рост хороший, больше чем
| па 100 проц. В этом числе актив 
| растет за счет женщин, втягива- 
| емых в профессионально руководя
щую работу: с 25 женщин прош
лого года это число повысилось до 
135, рост больше, чем на 500 проц. 
Общая цифра профактива железно
дорожников измеряется в 3.600 че-

‘ ловек.
Нужно, товарищи, еще раз под

черкнуть, что на ж. д. профсоюз
ный учет поставлен гораздо лучше. 
Я предложил бы и другим органам 
поучиться у железнодорожников, 
как учитывать кадры своих работ
ников. Правда, на железной дороге 
мы имеем и такие вещи, когда, 
скажем, задержится поезд на 10—20 
минут, так по этому случаю испи
сывается до 5 пудов бумаги, бю
рократизм стало-быть и там есть 
во все-такп, в данном случае, ж.-д’

политической , 
и деревне, мы

здесь довольно хэрашие, раз через . 
комиссии при сельсоветах в общую 
работу вовлекаются даже не члены I 
с.-с. Надо сказать, что пе везде ра- 1 
бота комиссии налаживается, но : 
хорошие, подающие надежды, прп- I 

■ знаки есть, потому что целый ряд ’ 
, комиссий сельсоветов собираются и 
разрешают ряд вопросов. Даже име- ’ 
ются отдельные случаи, когда с.-с. 1 
организуют большее количество ко- I 
миссий, чем это определено по ин
струкции наших высших советских I 
органов. 1

Как мы можем судить о работе 
этих комиссий? Во многих ме
стах, примерно, за 7 месяцев, компе- 1 
сии ироработали 7.358 вопросов. 
При многих сельсоветах комиссии 
еще не работают и не собираются, 
но в ряде районов—работают регу
лярно. Значит, начало этой работе 
положено. В дальнейшем нам остает
ся, где эта работа еще не налаже
на, наладить ее и усилить. Через 
эти комиссии, через их работу, мы 
более заинтересовываем крестьянство 
в хозяйственном и культурном стро
ительстве и во всем нашем госу
дарственном строительстве. --г

Когда мы говорим о вовлечении; 
беспартийного крестьянства в наше 
строительство, заодно нужно сказать 
и о том, как мы в этом отношении 
проводим рцбуту по вовлечению 
беспартийного крестьянства на 
основную руководящую работу. 
Еще рацыце ЦЕ было намечено вы
двинуть из беспартийных, крестьян 
в состав районных, советских ок
ружных и центральных органов 
известное число человек. Что мы 
имеем в результате этого задайия? 
Если всего по центральным учре
ждениям было намечено к выдви
жению 26 человек (так памёчейо 
было со стороны ЦК), то выдвину
то всего 11 чел., не выполнепа за
дача и на 50 проц. В дильпейшем 
нам надо учесть это обстоятельство. 
В окружном масштабе для всех 
окружных учреждении было наме
чено выдвинуть 40 чел., между тем 
выдвинуто только 23 чел. По рай
онным учреждениям было намечено 
к выдвижению 100 чел., выдви
нуто 86,—тоже задача не выполне
на. Как видите, у нас имеются толь
ко незначительные успехи в деле 
привлечения беспартийных крестьян 
в массовые организации, паходя- 
щиеся в самом селе, в самой деревне.

В отношении выдвижени я кре
стьянского беспартийного актива в 
наши районные, окружные и цен
тральные учреждения мы работу 
начали, но выполнили ее только па 

I половину. В дальнейшем придется 
это учесть и задание партии вы
полнять более решительно.

Кстати отмечу, что вопросами по
ложения и условий работы выдви
женцев из беспартийного крестьян
ства занималась ЦКК. Было обсле- 

)довано положение выдвиженцев и, 
) должен сказать, что через обследо- 
I вание и целый ряд совещаний при 
ЦИК'е, посвященных выЯспепию по
ложения выдвиженца, выяснилось, 
что не было установлено достаточ
но хороших отношений к выдви
женцу. В ряде случаев (конечно, не 

мому, такие факты слабой работы! как правило) выдвиженцы остава- 
жилищно-строительной кооперации | лись на произвол судьбы, предоста- 
также имеются. Это дело новое, в) ваялись самим себе. Эти упущения 
то же время для рабочих оно имеет) были замечена и сейчас они в ряде 
важнейшее значение, ибо это дело! случаев исправлены. Внимаиие и 
имеет прямое отношение и к зара-1 соответствующая обстановка выдви- 
ботку, и к быту, и к жилищным 
условиям рабочих, т. е. по суще
ству—к сохранению их здоровья 
и т. д. Вопрос большой, а пока мы 
похвалиться в отношении хорошей 
работы кооперативного строитель- 

I ства пе можем, кооперирование идет
все большего втягивания широких I слабо.

)1)Ц1 М(4 I

» облхети 
ыртиАныуи орган 
которые партия 
шщимися массами, так и в об 

1лепиа виутрп-партийной 
ли быть выполнены толь- 
1язателы1ом укреплении 
гии, как в самих мас- 
ргийиых организациях, 
всех пазовых гвеньах
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, прежде чем перейти к 
фактических материалов, 
рующпх состояние на- 
, а должен сделать ма- 
шорку. Оговорка эта за 
I следующем. Я буду го- 
новиом о тех рычагах, 
ссовых беспартийных ор- 
которые связывают пар
тийными рабочими 
мн массами, буду 
Инин партийного 
гмх беспартийных 

органиг 
-партийной практической 
не того, я буду гово
рах, без которых пол
ая представить картп- 
иия партийной работы 

партии, так и среди 
лк масс. Я буду гово 
1ых будничных вещах, 
тда, как вам известно, 
ку на аудиторию и за- 
ктановку для самого до 
ю я все же считаю нуж- 
ть об этом для того, 
ю было по ВТИМ циф
ровым вещам предста- 
юедвевпую практическую 
гии. без которой немые- 
иевт тех политических 
, которые партия в основ-

п; и 
гово- 
руко- 
рабо- 

ациях

II. Работа партии среди рабочих масс
А «ц рпятнах Советской Белоруссии. Та-

, и пЛ

ба- 
этот 
был

азом, мы видим, что параду 
остями, которые приносит 
аток иивих слоев рабочих в 
детва (я говорю потому о 
тях, что из числа новых 

их в среднем 50 проц, впер
вые входа г в производство, главным 
образом, из деревни и из кустарей, 
ие прошедшие пролетарского горни
ла, остальные 50 проц., хотя и 
бывиыв ра ючмо, но уходившие во | 
время революции в деревню), все-же 
работа профс< 
плястся. Это 
порядка. Без 
профсоюзов с 
бы иметь достижений в смысле ор
ганизованности рабочего класеж, а 
эти достижения налицо: вовлечение 
в профсоюзы рабочих увеличилось 
за год на 6 проц,- первый факт, 
свидетельствующий об усилении 
связи профсоюзов с массами, об уси
лении практической оаботы профсо
юзов.

Как обстоит дело с обеспечением 
партийного руководства в наших 

I профорганизациях? Это мы можем 
проследить по следующим цифрам. 
Во-первых, если ваять центральные! 
органы профсоюзов,— ЦС11СБ, и цен-1 
тральные правления союзов Белорус) 
сии—то в их составе имеется 451 
человек руководящих работников, 

’ работающих непосредственно в апна-: 
} рате на руководящей работе (я го

ворю только о рабочем аппарате, | 
I Км состава пленумов). Из этого) 

ла мы имеем 44 партийца и) 
лишь одного беспартийного. Во всей; 
системе работы ЦСПСБ и централь-] 
пых правлений союзов партийное 
руководство таким образом обеспе
чено. Я считаю даже, что не лиш
ним было бы вдесь немного увсли- 
чнть процент беспартийных. Лаш 

| курс на выдвижение беспартийных 
I рабочих, с точки зрения вовлечения 
! их в руководящую работу, 
быть вдесь углублен; 
го страшного здесь нет.'

В окружных советах 
полную обеспеченность 
составом: все работники, 
работающие в аппарате 
иегов—члены партии. ) 
что здесь то же самое можно было 
бы ввестм беспартийных рабочих 

.на втветствевную руководящую ра- 
________ _________ , 6«ту, г. е. в состав работающих 
рабочим, которые работает ■» 1през«дяуиов. Основной выво^, та-
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женцам создается.
Когда мы говорим о нашем поли

тическом положении в деревне, то 
мы не можем не говорить о рабо
те среди оедноты. Я тут задержи
ваться не буду, ибо основные во
просы изложены в докладе тов. 
Криницкого, но остановлюсь на од
ном вопросе, на том, что начатая, 
и не плохо, организационная рабо
та среди бедноты,—не закончена. В 
этом надо ясно и четко себе дать 
отчет, в особенности, в области ра
боты по созданию групп бедиоты. 
В этом отношении мы бедны опы
том. Если мы отмечали и можем 
сейчас это отмечать, что мы про
вели громадную работу в смысле 
проведения собраний бедноты, то 
никто не скажет о хорошем опыте 
работы среди бедноты в смысле со
здания групп бедноты и их прак
тики работы. Я помню па январ
ском пленуме, при обсуждении до- 

| клада о работе среди бедиоты, у 
пас шли споры о том,

| группы бедиогы иди
Были расхождения; одни отстаива
ли создание групп, а другие счи

по гробко- 
сейчас имеем 3.302 

численно приличный. 
: комиссий мы 
(в том

тая осуществляет) 
«бочам’ классом, 
союзов. Мы можем I 
| црослидмгь хотя 

говорящим об I 
рабочего кд ас- 

зон рабочих вв- 
работы. то мы 

олжиы были ста- 
ии работы 
Ь| Пр'нфсоЮ- 
ю охватить 
4в-1И бы их 
путем уси- 

* Лоты, су-

мер
С Во
т.
ра/
бы
Ор!
с*, гели новые с 
Трудлиют условия 
В То Же Вртмя Д 
ВИТЬ Вопрос об
ирвфевшаоо с тем
ВЫ Сумели бы СВос
иоиые слои рабочих С' 
втянуть В СВОЯ ряды И 
леиня среди них своей раб< 
■ела бы укреиить классовое саио-
сооиаияе ятях новых рабочих.

Чего добились профсоюзы Бело- < 
работы? Если 

рабочих на 
выражался в! 
в этом году 

цифра оргамнаоианмости рабочего 
имел «Ырожается в 9в врос всех

е. 4 •

может 
ниче-

русски в этой части 
рост организованности 
I октябрв 1925 Г. 
цифре 90,8 проц., то

мы
партийным 

, востоявно 
окрпрофсо- 

Я считаю,

имеем

ЧТО

Ш. Работа партии
Перехожу к работе партии в де

ревне.
В основном работа партии в де

ревне у нас заключается в ожив
лении сельсоветов,—в этом корень 
вопроса. Почему? Да потому,
сельсовет в деревне является той 
осповиой организацией, в которой 
переплетаются задачи государствен
ного управления и строительства, хо
зяйственного и культурного строи
тельства и общественного развития 
трудящихся масс крестьянства. Сель- 
совет--это организация, где и государ
ственные и общественные задачи в де
ревне сосредотачиваются как в основ
ном оргаве, через который партия 
в то же время втягивает основные 
слои крестьянства в работу как по 
хозяйственному строительству, так 
и но развитию советской обще- 
сменности, ае говоря, конечно, о1 Л

с крестьянством, 
той, для всех ясной вещи, что сель
советы являются основным государ
ственным органом в деревне, через 
который осуществляется диктатура 
пролетариата.

Как обстоит дело с вовлечением 
широких крестьянских масс в го
сударственное строительство через 
сельсоветы? Это можно видеть из 
следующего: количество членов с.-с.по 
всей Белоруссии равняется 11_О0~2 ч. 
Заодно нужно сказать о социальных 
прослойках в составе членов 
советов. Если судить по тем 
дам, которые мы делали в марте 
месяце на пленуме ЦК К11(б)Б о 
последних перевыборах сельсоветов 
(об атом не мешает вспомнить хо
тя бы потому, что мы сейчас всту
паем в проведение новой перевы
борной кампании),- то пужцо, в 
первую очередь, , напомнить, о том,

сель- 
выво-

нужны ли 
пе нужны.

тали нецелесообразным их органа- лоды. Если кооперация, в особен- 
зацию' (к числу первых я тоже при- пости с.-хозяйствеццал, ссх.2™ 
надаежал), М ы все же договорились, (Ц?0Д0ПЖ8йие доклада на 3» СГр.).

_._Г с.‘Хоаяиствеццая, основная 
(Продолжение докладе на З-й сгр.).

С полным текстом документа можно ознакомиться в библиотеке




